

— Le pape a tenu ensuite à recevoir individuellement les prélats de sa cour ; tous se sont inclinés successivement devant lui, ont pu lui baiser les pieds et la main ; Léon XIII, se prêtant à tous, écoutait avec intérêt ce que chacun lui disait et y répondait avec une sûreté de jugement qui faisait l'étonnement de tous. Son visage était excellent ; et si on ne s'attendait point à voir le rouge colorer ses joues, on était surpris de la vivacité du regard dans lequel se concentrait en quelque sorte toute la vie du pape.

— Je ne sais si la lettre pastorale de Mgr l'archevêque d'Albi sur l'étude de l'Écriture Sainte est arrivée jusqu'au Canada. Destinée uniquement à son diocèse, elle a eu cependant un grand retentissement par ce que l'on pourrait appeler ses audaces. On sait que la critique rationaliste détruit presque complètement l'Écriture Sainte sous prétexte de l'expliquer. Le Pentateuque est démoli, ce n'est qu'un recueil informe dont certaines parties seraient même postérieures aux Rois d'Israël ; les Prophéties de Daniel ne sont ni de lui, ni de son époque ; et ainsi du reste. Or un certain nombre de catholiques, effrayés et éblouis par ces affirmations de la science allemande, semblent disposés à lâcher pied, à concéder quelque chose, à admettre comme prouvées quelques-unes de ces thèses. Ce serait d'après eux faire la part du feu et ne pas discréditer la polémique en l'appuyant sur des arguments qui n'ont plus cours. On comprend le danger de cette tactique qui a le défaut de toutes les concessions ; on ne sait point où elle s'arrêterait. Quand le Vatican a vu un archevêque écrire une lettre pastorale sur ce grave sujet, et admettre quelques-uns des postulata de la nouvelle école, il s'est à bon droit inquiété et a appelé à Rome Mgr Mignot, son auteur. Je ne sais pas ce qui s'est passé entre l'archevêque et le Saint-Père dans son audience du jour de Noël ; mais je crois qu'après cette réception Mgr Mignot n'aura plus la tentation d'écrire dans les mêmes termes une lettre pastorale sur le même sujet.

— On avait fait encore beaucoup de bruit d'une ordonnance